
各位頌恩的肢體： 

自六月九日百萬遊行，到今天剛好四個月。這一年，最少有三份一時間，無

論我們怎樣過，也得接受不少人帶著爭鬧的心態，面對今日的香港。有人冒死作

戰，在人爭相逃亡，也有人不知袖裡，自覺成為無辜的受害者，但被視為惡法的

引渡條例還未正式撤回，已行使更惡的緊急法，試問這地還有誰不是受害者？ 

我們無法輕易地說：「平安了！平安了！」因為無人掌握時局的走向，無人

知道最終結局，平安也許即將來到，但也可能遙遙無期，我們只能在亂世中尋找

生存之道。同時，也當思考如何在這樣的世代，擔起責任、履行使命，不被恐懼、

憤怒、仇恨、抑鬱等等情緒操控自己的行為，憑著信望愛，靠主活出仁義和真理。 

然而，無論在任何惡劣的環境，神仍然給多盼望。正如哈巴谷書中一段為人

熟識的經文： 

「雖然無花果樹不發旺，葡萄樹不結果，橄欖樹也不效力，田地不出糧食，

圈中絕了羊，棚內也沒有牛;然而，我要因耶和華歡欣，因救我的神喜樂。主耶和

華是我的力量;他使我的腳快如母鹿的蹄，又使我穩行在高處。」（哈三 17-19） 

是先知指義人受惡人（亞述）的欺凌，被圍困，一次又一次伸訴，一次又一

次宣告，堅守自己所當守的道，直到惡人被擊敗。在環境淒涼，公義不顯的日子，

正是跟隨主的人，彰顯主道，叫世人看見真理和盼望的時候。 

願主加添我們智慧、愛心、勇氣、力量，叫基督的榮光，藉我們向世人彰顯。 
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